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VERSIÓN DE LA COM. DE DESARROLLO SOCIAL CELEBRADA 
POR LA HONORABLE LXI LEGISLATURA CONSTITUCIONAL 

DEL ESTADO LIBRE Y SOBERANO DE SONORA, 
EL DÍA 20 DE OCTUBRE DE 2015. 

 
 

Presidencia del  C. Dip. Emeterio Ochoa Bazúa. 
(Asistencia de 6 Diputados) 

 
Inicio: 13:15 Horas 

 
 

C. DIP. OCHOA BAZÚA EMETERIO: Muy buenas tardes. Agradezco la 

presencia de mis compañeros diputados. Asimismo, agradezco la presencia de 

la licenciada Karina Zárate Félix, Directora General del Sistema DIF Sonora, 

para la instalación y primera reunión de la Comisión de Desarrollo Social y 

Asistencia Pública, la cual este día inicia los trabajos que conforme al marco 

jurídico de este Poder Legislativo nos compete atender. Para dar inicio a la 

reunión, como primer punto debemos corroborar la existencia del quórum legal, 

y en ese sentido solicito a mi compañera diputada Iris Sánchez Chiu, realizar el 

pase de lista correspondiente. 

 

C. DIP. SÁNCHEZ CHIU IRIS FERNANDA: Claro que sí, presidente. Diputado 

Emeterio Ochoa Bazúa, (presente); diputada Karmen Aida Díaz Brown Ojeda, 

(presente); diputada Iris Fernanda Sánchez Chiu, (presente); diputada Sandra 

Mercedes Hernández Barajas,(presente); diputada Angélica María 

Payán,(presente); diputado José Armando Gutiérrez Jiménez, (presente); (falta 

de la diputada Teresa María Olivares Ochoa). Hay quórum, presidente. 

 

C. DIP. OCHOA BAZÚA EMETERIO: Habiendo quórum legal para celebrar la 

reunión válidamente, a continuación me permito solicitar a mi compañera 

diputada Iris Sánchez Chiu, realice la lectura del orden del día para someterlo a 

votación de los integrantes de esta Comisión. 

 

C. DIP. SÁNCHEZ CHIU IRIS FERNANDA: Orden del día de la Comisión de 

Desarrollo Social y Asistencia Pública.  

 

1. Lista de asistencia y declaratoria de quórum inicial.  

 

2. Lectura y aprobación del orden del día.  

 

3. Declaración formal de inicio de labores de la Comisión de Desarrollo 

Social y Asistencia Pública y circularización de los asuntos en trámite.  
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4. Participación de los integrantes de la Comisión.  

 

5. Clausura de la reunión. 

 

C. DIP. OCHOA BAZÚA EMETERIO: si es de aprobarse el orden del día para 

esta reunión de Comisión. Los que estén a favor, manifiéstenlo levantando su 

mano. Aprobado el orden del día. Continuando con el desarrollo de esta 

reunión, procedo a desahogar el siguiente punto. Para tal efecto, declaro 

formalmente iniciadas las labores de la Comisión de Desarrollo Social y 

Asistencia Pública de la Sexagésima Primera Legislatura. Del mismo modo, en 

este mismo punto se lleva a cabo la circulación de los asuntos en trámite de 

esta Comisión. Quiero agradecerles a todos los diputados y diputadas e 

invitados especiales y a los medios de comunicación, en esta instalación de 

esta Comisión tan importante como lo es el desarrollo social y la asistencia 

pública, para que desde esta Comisión podamos todos enarbolar y poder 

construir los diferentes acuerdos que lleven a mejorar el desarrollo social del 

Estado de Sonora. Es para mí, la verdad, un gran honor tener la oportunidad 

de presidir y hacer equipo con todas y con todos ustedes, en un tema en el 

cual tuve la oportunidad de conocer a profundidad. Tuve la gran oportunidad de 

estar al frente de la Secretaría de Desarrollo Social en Cajeme, y en la cual 

pues obviamente tenemos el fin y el objetivo de poder encaminar políticas 

públicas, presupuesto, acciones, obras que vayan encaminadas a poder 

mejorar el desarrollo social. Y hablamos de desarrollo social cuando 

encaminamos políticas públicas, cuando el sentido que le damos a este 

Congreso va encaminado a las personas más vulnerables, a promover la 

equidad de género de nuestras niñas y niños, de nuestros jóvenes, de las 

personas con discapacidad, de nuestros adultos mayores, de nuestras 

comunidades indígenas y de las mujeres. En ese sentido, estoy seguro que 

desde esta Comisión podremos hacer un gran equipo y que juntos, cada vez 

que tomemos la palabra sea de una manera propositiva y con el fin de poder 

construir un mejor desarrollo social para todo el Estado de Sonora. En el 

desahogo del siguiente punto, se abre el espacio para las participaciones, por 

si alguno de ustedes, compañeros, compañeras diputadas o diputados y 

también de nuestra invitada especial, desean hacer uso de la voz, puede 

hacerlo a partir de este momento. Bienvenida, diputada. ¿Alguien desea hacer 

uso de la voz? Diputados, diputadas. Adelante, diputada. 

 

C. DIP. SÁNCHEZ CHIU IRIS FERNANDA: Yo creo que el tema del desarrollo 

social y la asistencia pública, como lo mencionabas presidente, es muy 

importante. Hay bastantes acciones por realizar y todo va enlazado contra las 

situaciones que se nos presentan en la sociedad en general. Por ejemplo, 

hemos visto el actuar que ha tenido nuestra invitada del Sistema DIF Sonora, 

para atender las necesidades urgentes que se han presentado en el Estado, 

debido a los fenómenos naturales que de verdad se salen pues de nuestras 
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manos, y ésa es nada más una parte en donde se vincula lo que es el 

desarrollo social con también con el área de Protección Civil. Y por supuesto, 

como bien mencionabas, en el tema de la equidad, que es otra de las áreas 

que hemos estado nosotros aquí en la Comisión para la Igualdad, pues 

buscando adecuarnos a lo que en otras instancias como es el Congreso de la 

Unión y como es el Senado, pues se está haciendo. Por supuesto hay muchas 

políticas públicas que hay que generar. No nos corresponderá a nosotros más 

que… ahora si que la normativa. Pero si facilitar a través de esa normativa, que 

se generen las políticas públicas por parte de la instancia correspondiente, que 

viene siendo la administración pública para beneficio de los ciudadanos y para 

dar respuesta a esas necesidades y exigencias que se tienen por parte de la 

ciudadanía, que son bastantes, y que nosotros como legisladores podemos ir 

de la mano con quienes están en la administración pública para realmente dar 

soluciones a lo que se necesita. Mucho se ha dicho, que a veces se hacen 

leyes en el escritorio y nosotros debemos de ser el ejemplo de hacer leyes que 

realmente den resultados; leyes que se deban de aplicar para que la gente 

tenga una solución y no generarles al contrario, más grandes problemas. 

Entonces yo creo que el desarrollo social es un tema muy importante y que es 

muy amplio lo que en el tema de desarrollo social podemos hacer, en cuanto a 

los niños, niñas, adultos. Bien decías, personas con discapacidad, y pues aquí 

estamos, presidente, con todas las ganas de trabajar en este tema y de aportar 

ideas de lo que pueda ser en algún momento, algo que beneficie a la sociedad 

de Sonora. Gracias. 

 

C. DIP. OCHOA BAZÚA EMETERIO: Muchas gracias. Adelante, diputada. 

 

C. DIP. PAYÁN GARCÍA ANGÉLICA MARÍA: Gracias. Te felicito, diputado, 

por presidir esta Comisión que me parece por demás interesante, y a todas las 

demás compañeras y compañeros que integramos esta Comisión. Sin duda, 

esta legislatura se está distinguiendo por hacer nuestros los temas que aquejan 

y a los grupos vulnerables de nuestro Estado. Seguramente tendremos mucho 

que hacer, leyes qué modificar, otras que implementar tratándose de los 

grupos vulnerables, sobre todo de nuestras etnias, de las mujeres y las niñas. 

Como lo decía ahorita la diputada, qué bueno y celebro también que aquí 

estamos cuatro integrantes de la Comisión para la igualdad de género. 

Entonces quiere decir que vamos a poder empatar muchas agendas y vamos a 

poder hacer muchas cosas juntos con la misma finalidad, buscando la igualdad 

para las mujeres y las niñas en el Estado. Cuentas con todo mi apoyo, 

igualmente a las compañeras y los compañeros. Muchas gracias a la directora 

general del Sistema DIF, por estar aquí. Que también le vamos a estar dando  

mucha lata, en el sentido de estar con las acciones preventivas y todo lo 

demás, trabajando con ella. Muchas gracias. 
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C. DIP. OCHOA BAZÚA EMETERIO: Muchas gracias, diputada. Bienvenida, 

diputada Díaz Brown. ¿Alguna compañera diputada o diputado, desea hacer 

uso de la voz?  Adelante, diputada. 

 

C. DIP. HERNÁNDEZ BARAJAS SANDRA MERCEDES: Muchas gracias. 

Muchas felicidades a nuestra invitada por compartir con nosotros este 

momento. Yo quiero comentarles que el Distrito 5, al cual yo represento 

Nogales Sur, Imuris y Santa Cruz, se suma a estas iniciativas, a estos trabajos 

para trabajar juntos en los proyectos de desarrollo social. Muchas veces 

confundimos que un desarrollo social a lo mejor es cultural. En el desarrollo 

social es ir a dar y a dar y a dar y al que vaya ocupando, irle dando. Entonces, 

realmente ahorita tenemos un reto muy grande; desarrollo social va 

encaminado a la mejora de las familias para que ellas tengan sus herramientas 

y los sustentos para salir adelante con sus hijos, en sus proyectos personales, 

en sus proyectos familiares. Y para hacerlo, pues necesitamos involucrarnos 

realmente con la gente que puede ser parte de una alianza constructiva. En 

este sentido, yo quiero que sepan que cuentan con todos mis representados 

del V Distrito (Nogales Sur, Imuris y Santa Cruz), a la orden. 

 

C. DIP. OCHOA BAZÚA EMETERIO: Muchas gracias, diputada. Adelante, 

diputada. 

 

C. DIP. DÍAZ BROWN OJEDA KARMEN AIDA: Muy buenas tardes. Pues 

muchas felicidades, diputado Emeterio y muchas gracias, directora Karina 

Zárate, de DIF Estatal, también como a mis demás compañeros. Igual, 

compartir lo mismo ¿verdad? De estar de la mano con todos los diputados, 

trabajando por políticas públicas que cumplan realmente el desarrollo social de 

las comunidades, ya que pues se ha venido dando lo mismo. Comparto la 

misma ideología que dice la diputada Sandra, que hemos estado haciendo 

asistencia social, lo cual DIF es parte de lo que nos puede ayudar ¿verdad? 

pero nosotros seríamos el segundo proceso, el darle aquí con esta Comisión 

de Desarrollo Social, el darle el segundo paso a esas familias, que puedan salir 

de esa asistencia y que se desarrollen socialmente hablando en todos los 

ámbitos, para poderle dar un crecimiento pues al gobierno y a los sonorenses. 

Gracias. 

 

C. DIP. OCHOA BAZÚA EMETERIO: Muchas gracias, diputada. Adelante, 

diputado. 

 

C. DIP. GUTIÉRREZ JIMÉNEZ JOSÉ ARMANDO: Gracias. Qué bueno que ya 

se integró la Comisión. Bueno, esto que sea de beneficio para los sonorenses. 

Cuenten con el apoyo para todo el beneficio. Desde luego a las clases más 

necesitadas, pero que no sea únicamente como ya lo dijeron, de estar 

asistiendo, sino que hagamos lo mejor para que a los sonorenses les vaya 
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bien. Desde luego, cuenten con todo mi apoyo en lo que es la representación 

de Nogales Norte, a la orden. 

 

C. DIP. OCHOA BAZÚA EMETERIO: Muchas gracias, diputado. Le cedo el 

uso de la voz a nuestra invitada especial, a la directora del DIF Sonora, 

licenciada Karina Zárate, adelante. 

 

C. LIC. ZÁRATE FELIX KARINA: Gracias. Presidente, celebro con usted y lo 

felicito por esta instalación de Comisión, también a los diputados miembros de 

la Comisión, que estoy segura que de aquí se emanarán muchas acciones, 

reglamentos, lineamientos, y estableceremos juntos, como ahorita lo decía la 

diputada Payán, que me darán mucha lata… Yo también les daré mucha lata a 

ustedes. Porque este es un trabajo en equipo, es un trabajo colectivo, es un 

trabajo como bien dice la Gobernadora Claudia Pavlovich, en donde la unión 

de esfuerzos hace que logremos más y así lo haremos constatar. La diputada 

Sánchez Chiu y la diputada Sandra de Nogales, decía un tema muy importante, 

y decía que lo importante del desarrollo social y de la asistencia pública es la 

participación. Es la participación complementada y aunada con el trabajo que le 

corresponde al legislativo, pero también con el trabajo que nos corresponde 

desde el gobierno… pero, y sobre todo, con la calidad y la calidez que tenemos 

cada uno de los que estamos sentados aquí, de entender y ser empáticos con 

la demanda, con la necesidad de los sonorenses y servir a la gente. Esa tiene 

que ser nuestra función, esa es nuestra función en equipo, esa es la función 

del Sistema DIF Sonora y ese es el trabajo que a Sonora destacará. De nuevo, 

presidente, gracias. Gracias por la invitación, gracias a los diputados y creo que 

el trabajo apenas empieza y aquí estaremos sentados y seré testigo del trabajo 

de arrastrar el lápiz para hacer políticas públicas y una verdadera función de 

desarrollo social y asistencia a todos los sonorenses. 

 

C. DIP. OCHOA BAZÚA EMETERIO: Muchísimas gracias, licenciada. 

¿Alguien más desea hacer uso de la voz? Al no existir más puntos por tratar en 

el orden del día de esta reunión, quiero agradecer la presencia de nuestros 

invitados especiales, así como de mis compañeras diputadas y diputados, y en 

este momento damos por clausurada esta sesión.  

Muchísimas gracias y muy buenas tardes. 

Termino: 13:28 Horas 

 


